



PLAN NACIONAL
DE DESARROLLO
2 0 1 3 - 2 0 1 8
GOBIERNO DE LA REPÚBLICA

PROGRAMA NACIONAL
DE POBLACIÓN
2014-2018

AVANCES Y RESULTADOS 2017
ENTIDADES FEDERATIVAS

ESPECIAL

ÍNDICE

MARCO NORMATIVO.....	3
RESUMEN EJECUTIVO.....	4
Objetivo 1. Aprovechar las oportunidades de desarrollo social y económico propiciadas por el cambio demográfico	5
Objetivo 2. Ampliar las capacidades y oportunidades a la salud y el ejercicio de derechos sexuales y reproductivos para mujeres y hombres	9
Objetivo 3. Incentivar una distribución territorial de la población inclusiva y sostenible, fomentando redes de asentamientos.....	12
Objetivo 4. Atender los desafíos sociodemográficos derivados de la migración internacional en sus distintas modalidades	14
Objetivo 5. Ampliar el desarrollo de una cultura demográfica basada en valores de prevención, participación social, tolerancia y vigencia de derechos humanos	16
Objetivo 6. Impulsar el fortalecimiento de las instituciones, políticas y programas de población en los tres órdenes de gobierno	18
PARTICIPACIÓN DE LOS CONSEJOS ESTATALES DE POBLACIÓN Y ORGANISMOS EQUIVALENTES POR OBJETIVO	21
SIGLAS Y ABREVIATURAS	22
CONSEJOS ESTATALES DE POBLACIÓN Y ORGANISMOS EQUIVALENTES PARTICIPANTES.....	23

MARCO NORMATIVO

Este documento se presenta con fundamento en el Reglamento de la Ley General de Población, artículo 37 sobre las atribuciones de la Secretaría General del Consejo Nacional de Población de coordinar los trabajos para la elaboración de los informes sobre los programas en materia de población y los que soliciten el propio Consejo o su Presidente.

En materia de federalismo de la política de población, el artículo 9 del Reglamento de la Ley General de Población señala que el Consejo Nacional de Población promoverá, por conducto de los Consejos Estatales de Población y organismos equivalentes, que las entidades federativas y los municipios tomen en cuenta las previsiones, consideraciones y criterios demográficos generales, dentro de sus planes estatales y municipales de desarrollo y en los programas respectivos.

RESUMEN EJECUTIVO

Una política de población enfocada a impulsar el desarrollo social y económico mediante el aprovechamiento de las oportunidades demográficas exige la convergencia y la participación de los tres niveles de gobierno, en un marco de coordinación, colaboración y pleno respeto a la soberanía de los estados y municipios.

Entender que los fenómenos demográficos implican dimensiones cada vez más complejas, amplias y profundas, resulta fundamental para diseñar acciones y estrategias que atiendan las características propias de las regiones, entidades, grupos poblacionales, etnias y la pluralidad de realidades existentes en nuestro país.

En ese sentido, es precisamente a través de la descentralización y el fortalecimiento de los Consejos Estatales de Población (COESPO) y organismos equivalentes, como instancias de planeación demográfica; que se da impulso a la implementación de la política de población en el nivel local, contribuyendo al logro de los objetivos nacionales.

La transparencia y la rendición de cuentas constituyen normas básicas de la acción gubernamental, por ello, para generar confianza y certeza sobre la actuación del gobierno, se presenta el presente documento para informar a la ciudadanía sobre las principales actividades impulsadas por las entidades federativas encaminadas hacia la implementación y obtención de resultados en materia demográfica.

Durante 2017, los COESPO y organismos equivalentes promovieron el conocimiento y utilización de criterios, consideraciones y previsiones demográficas en la planeación del desarrollo, mediante la realización de más de 390 talleres para la interpretación y conocimiento de la información sociodemográfica y la generación de estudios y diagnósticos sociodemográficos.

Asimismo, se han fortalecido las acciones tendientes a la armonización de factores sociales como el empleo, la migración, la familia, la promoción de la igualdad de derechos, mediante el desarrollo de diversos cursos y talleres; además se continúa impulsando el desarrollo de investigaciones sobre la población adulta mayor, para diseñar programas y acciones que atiendan las demandas de este grupo etario.

En el marco de la implementación de la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA) se logró que sesionaran periódicamente los Grupos Estatales para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA) y se brindó un sólido respaldo a la campaña de Prevención del embarazo no planeado e infecciones de transmisión sexual en adolescentes, a través de *La Gira #Estuvidaestufuturo #Hazloseguro*, beneficiando a más de 48 mil adolescentes y jóvenes a nivel nacional.

Ante el acelerado proceso de movilización humana hacia las zonas urbanas y los retos que esto implica, los COESPO y organismos equivalentes han trabajado en el desarrollo de diagnósticos, proporcionado información y han colaborado en la elaboración y actualización de Planes de Desarrollo, destacando el mejoramiento de 5 mil 598 viviendas, la instalación de 13 estructuras de conservación, mantenimiento y recuperación de predios, así como estudios que benefician a más de 20 millones 892 mil 724 habitantes de zonas metropolitanas.

Los mecanismos dirigidos a garantizar la seguridad de los connacionales que viven en el exterior han sido impulsados con especial atención mediante programas y estrategias que permitan proteger a las personas migrantes, con una perspectiva de respeto a los derechos humanos y sobre todo en aquellos grupos que se encuentran en desventaja social.

Para atender los retos y desafíos que enfrenta la política de población, es imprescindible consolidar íntegramente procesos educativos, de comunicación e información, orientados a incrementar el conocimiento sobre el efecto que tienen las decisiones personales sobre los fenómenos demográficos nacionales, así como su vinculación con el desarrollo humano y la calidad de vida de la población, actividades que han sido prioritarias para los COESPO y organismos equivalentes, mediante la generación de boletines con información sociodemográfica y su difusión en redes sociales, el desarrollo de programas radiofónicos, los eventos o actividades conmemorativas del Día Mundial de la Población.

Finalmente, se han llevado a cabo acciones encaminadas a lograr la eficacia y eficiencia en la política de población, a través del fortalecimiento de la coordinación interinstitucional e intergubernamental, mediante la generación de importantes vínculos con el gobierno federal, autoridades locales y organismos internacionales;

como son la reinstalación de GEPEA, la firma de Convenios de Coordinación y la ejecución de diversos programas de colaboración.

Objetivo 1. Aprovechar las oportunidades de desarrollo social y económico propiciadas por el cambio demográfico¹

Logros

Durante 2017, los COESPO y organismos equivalentes, garantizaron la existencia de información sociodemográfica actualizada, mediante el desarrollo de estudios e investigaciones sobre la dinámica y estructura de la población, así como los relativos tanto a los escenarios demográficos futuros; para ser incluida en los programas y políticas de planeación del desarrollo, ejemplo de ello es la Agenda Demográfica del Estado de Guerrero, el Diagnóstico sociodemográfico del Estado de Puebla y el estudio Percepción sobre la violencia Comunitaria en los ocho municipios en alerta de violencia contra las mujeres de Jalisco.

Uno de los fenómenos asociados al avance de la transición demográfica es el rápido incremento de la población de adultos mayores, en ese sentido, a nivel estatal sobresale el trabajo de Michoacán, Nuevo León y Tabasco en Comités Técnicos especializados en la materia, a través de los cuales se ha reforzado el trabajo interinstitucional, para reforzar la atención a la población adulta mayor y reconocer sus aportaciones a la sociedad mexicana.

Actividades relevantes

Estrategia 1.1. Asegurar la inclusión de temas de población en la planeación del desarrollo y en las políticas de gobierno

El COESPO de Guanajuato llevó a cabo mesas de análisis estratégico en temas de población para la actualización del Plan Estatal de Desarrollo, con representantes de la sociedad, funcionarios de los tres niveles de gobierno y académicos en tópicos como embarazo adolescente, envejecimiento, adultos mayores, familia, indígenas,

jóvenes, migración, niños, niñas y adolescentes y personas con discapacidad.

A fin de contar con información actualizada en materia de población que sirva como herramienta de fácil manejo para la consulta de datos estadísticos y demográficos, el COESPO de Guerrero elaboró la *Agenda Demográfica del Estado de Guerrero 2017* y el Comité Estatal de Información Estadística y Geográfica de Tabasco (CEIEGT) presentó el Anuario Estadístico y Geográfico del Estado.

A través del uso de estadísticas oficiales, el COESPO de Hidalgo, proporcionó información poblacional para la conformación de un diagnóstico de la composición sociodemográfica religiosa del estado, a fin de realizar un análisis de coyuntura de la situación religiosa y así desarrollar una serie de propuestas para prevenir y erradicar enfrentamientos.

Con el fin de contribuir al diseño de políticas públicas para mejorar la calidad de vida de la población, el COESPO del estado de México, entregó 142 diagnósticos a nivel estatal y municipal atendiendo a las características sociodemográficas y económicas de las regiones de la entidad.

En Michoacán, se elaboraron estudios sociodemográficos para los municipios de Morelia, Quiroga, Angamacutiro, Zacapu y Zitácuaro; así mismo, con la intención de apoyar a los ayuntamientos del estado, se proporcionó información estadística y se brindó asesoría en materia de población a los municipios de Morelia, Uruapan, Lázaro Cárdenas y Zitácuaro.

En Morelos, se publicaron libros sobre *Mortalidad, Nupcialidad, Movilidad, Embarazo Adolescente*, entre otros, y se realizaron infografías sobre *Migración, Hogares y Adultos Mayores*, esto con el propósito de integrar información sociodemográfica y estadística que sirva de base para regular y conducir los fenómenos demográficos a fin de crear estrategias y herramientas adecuadas para la población morelense.

La Coordinación de Políticas Públicas (CPP) de Nuevo León, realizó cuatro documentos para proveer de información sociodemográfica a las dependencias gubernamentales en apoyo a la elaboración de programas sectoriales en temas como salud, educación, desarrollo económico, desarrollo social y desarrollo sustentable.

La Dirección General de Población (DIGEPO) de Oaxaca realizó la entrega de 166 libros demográficos

¹ No se reportaron acciones en la Estrategia 1.6. Anticipar los efectos de la transición demográfica sobre la estructura y dinámica de los hogares y las familias.

(prontuarios municipales) con la intención de informar a los servidores públicos municipales sobre las características sociodemográficas de su demarcación y generar políticas públicas sustentadas en indicadores medibles, beneficiando potencialmente a 1 millón 375 mil 119 personas en el estado.

El COESPO de Puebla elaboró el diagnóstico sociodemográfico del estado, el cual se utilizó como insumo para la realización de su Programa Institucional. Por su parte, el COESPO de Quintana Roo desarrolló proyecciones para elaborar 11 pirámides poblacionales a fin de dar cuenta del cambio en los fenómenos demográficos en la entidad.

Con el propósito de ampliar el conocimiento sobre el comportamiento de la estructura de la población y su distribución espacial a través del ejercicio de la prospectiva y la observación de los indicadores demográficos básicos, el COESPO de Yucatán elaboró el documento *Escenario sociodemográfico del Estado de Yucatán*, como instrumento para el análisis estadístico y de planificación en la entidad.

Estrategia 1.2. Atender el rezago demográfico en regiones o grupos de población en desventaja social, considerando la diversidad cultural

El COESPO de Campeche integró el documento *La Discapacidad en el Estado de Campeche y su distribución Municipal, 2017*, con el fin de contar con un diagnóstico que permita conocer las condiciones sociodemográficas de este grupo poblacional y se puedan implementar acciones en su beneficio.

Para incorporar el enfoque intercultural en los programas de salud y educación con especial atención en adolescentes, jóvenes y mujeres indígenas de la Huasteca, Valle del Mezquital y Otomí Tepehua, el COESPO de Hidalgo, desarrolló acciones de información y educación como impartición conferencias magistrales y talleres, difusión de materiales didácticos, transmisión de spots y programas radiofónicos, beneficiando a 26 mil 587 habitantes.

El Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) de Jalisco asesoró y proporcionó información desagregada por edad desplegada y grupos de edad específicos para niñas, niños y adolescentes indígenas y afrodescendientes para el Sistema Estatal de Información sobre los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, con el

propósito de incidir en contenidos de planes, programas y proyectos gubernamentales.

Con el objetivo de disponer de insumos demográficos estatales y municipales para fortalecer el conocimiento de la dinámica poblacional, el COESPO del Estado de México elaboró y difundió 126 fichas estadísticas de grupos poblacionales para el diseño de planes y programas de gobierno en beneficio de los habitantes del estado.

Estrategia 1.3. Contribuir al diseño y formulación de políticas que promuevan la educación, el desarrollo de capacidades y el empleo

La CPP de Nuevo León, llevó a cabo Ferias de Empleo para proporcionar y promover información sobre ofertas de trabajo a buscadores de empleo, facilitar su reclutamiento así como generar interacciones entre los empleadores para propiciar movilidad laboral y el crecimiento profesional. Se atendieron a 150,591 personas adultas y 3,451 jóvenes, lográndose colocar 46,900 personas en algún puesto laboral.

Las Secretaría de Desarrollo Económico y de Planeación y Finanzas, a través del COESPO de Tabasco impulsaron la Red de Apoyo al Emprendedor, a través de la cual se brinda información y orientación para el emprendimiento y consolidación de crecimiento de los negocios; en 2017 se logró el registro de 5 mil 324 emprendedores y 851 micro y pequeñas empresas.

En Tamaulipas, a través del *Programa Inversión Joven*, se apoyó a jóvenes emprendedores con la entrega de 30 créditos, asesorías y talleres de capacitación; además mediante el *Programa Bienestam* se entregaron 1 mil 832 créditos de apoyo a mujeres en situación de desventaja social.

Estrategia 1.4. Prever los efectos socio-económicos del proceso de envejecimiento de los hombres y las mujeres

Con el propósito de contribuir al diseño de medidas para atender las demandas de las personas adultas mayores, el COESPO de Campeche presentó el documento *la Situación de las Personas Adultas Mayores del Estado de Campeche, 2017* y en coordinación con el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Estatal, organizó el

Premio Estatal a la Atención del Adulto Mayor beneficiando a 89 mil 531 adultos mayores.

Para contribuir a la consecución de la seguridad alimentaria de las personas mayores de 68 años, en la Ciudad de México se llevó a cabo el programa de *Pensión para Personas Adultas Mayores*, que cubrió un total de 525 mil personas adultas mayores residentes en la entidad, lo que representa una cobertura del 78 por ciento de la población objetivo.

En Guerrero, se elaboró el *Diagnóstico Sociodemográfico de los Adultos Mayores del Estado* con la intención de contar con una herramienta que permita visualizar las necesidades de las personas adultas mayores e implementar políticas públicas que atiendan la situación de este sector de población en el estado.

El COESPO de Hidalgo proporcionó información cuantitativa de la población a nivel estatal y municipal, a las Secretarías de Gobierno y de Desarrollo Social estatales, para el desarrollo de un diagnóstico cualitativo y cuantitativo del envejecimiento demográfico y la formulación de una propuesta de intervención para 2018-2022, que promueva el reconocimiento y el ejercicio de derechos de las personas adultas mayores.

Como Presidente del *Comité Estatal de Salud y de Atención al Envejecimiento*, la Secretaría Técnica del COESPO de Michoacán, proporcionó y difundió información sociodemográfica para desarrollar una estrategia que permita mejorar y preservar la calidad de vida de las personas adultas mayores que viven en el estado.

Para garantizar la promoción y ejercicio de derechos sociales, políticos y culturales de los adultos mayores, que fortalezcan su desarrollo y calidad de vida, la CPP de Nuevo León, proporciona información sociodemográfica y participa activamente en el *Comité Técnico para la Defensa del Adulto Mayor*, en beneficio de la población de 65 años y más en el estado.

En Tamaulipas a través del Comité Estatal de Salud y Atención al Envejecimiento se implementaron programas de prevención y control de las enfermedades de mayor prevalencia en la población mayor de 60 años. Además mediante el programa *Adultos en acción* y *Casa Club del Adulto Activo* se impulsaron acciones de capacitación y autoempleo que mejoren las condiciones de esta población.

Estrategia 1.5. Fomentar la inversión en capital humano en la población adolescente y joven para aprovechar los beneficios del cambio demográfico

El COESPO de Chihuahua participó en la Primera Reunión Estatal de Titulares de Instancias Municipales de Juventud del Estado de Chihuahua con la Conferencia titulada *Comentarios sobre la población joven en el Estado de Chihuahua*, dirigida a las y los enlaces de las instancias municipales de juventud de la entidad.

La CPP de Nuevo León proporcionó información sociodemográfica de la población de 15 años y más sin estudios de nivel medio superior y superior, para fortalecer el proyecto de la *Universidad Ciudadana*, que tiene como objetivo incrementar el nivel de educación de las personas mayores de 15 años, mediante un sistema basado en la inclusión, igualdad de oportunidades y flexibilidad.

El COESPO de San Luis Potosí elaboró los documentos *Análisis de indicadores de carencia social, Pobreza a nivel municipio 2010 y 2015* y *Empleo regional, micro regional y municipal*, para conocer, identificar y dar seguimiento a los resultados estatales y regionales de indicadores e información estratégicos.

Estrategia 1.7. Impulsar acciones para identificar y erradicar los obstáculos sociodemográficos que inhiben la participación de las mujeres en la sociedad

El COESPO de Guanajuato generó de manera conjunta con el Instituto para las Mujeres Guanajuatenses, el *Sistema de Indicadores de Género de Guanajuato* con el objetivo de monitorear el Programa Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer, beneficiando a 5 millones 853 mil 677 habitantes de todo el estado.

A fin de brindar insumos para la generación de políticas públicas tendientes a eliminar las brechas de género en la entidad, el COESPO de Guerrero elaboró el proyecto *Contexto Sociodemográfico de las Mujeres en Guerrero*, como una herramienta que permita identificar y erradicar los obstáculos sociodemográficos que inhiben la participación de las mujeres en la sociedad guerrerense.

El IIEG de Jalisco en coordinación con el Instituto Jalisciense de las Mujeres presentó los resultados del estudio *Percepción sobre la violencia Comunitaria en los 8 Municipios en Alerta de Violencia contra las Mujeres*,

mediante el cual se busca diseñar estrategias de acción específicas para cada uno de los municipios y fortalecer el Plan Estatal de Prevención Social.

Por su parte, el COESPO del estado de México, elaboró el *Diagnóstico Sociodemográfico* y el *Perfil de las Mujeres Mexiquenses*, con el propósito de formular políticas públicas a favor de la equidad entre las mujeres y hombres mexiquenses que permitan un desarrollo en igualdad de oportunidades.

La CPP de Nuevo León participó activamente en la Cruzada *Seas quien Seas, ¡Sígueme! Por una vida libre de violencia*, firmando el Programa Estatal contra la Violencia, además proporcionó información estadística sobre jefas de familia, para implementar el programa *Mujeres Jefas de Familia en Condición de Vulnerabilidad*, realizando actividades culturales y de vinculación laboral, que promueven el empoderamiento y participación comunitaria.

La DIGEPO de Oaxaca difundió de manera digital la *Infografía sobre la Mujer Indígena en Oaxaca* con el objetivo de brindar información sociodemográfica referente a las mujeres indígenas; además elaboró el *Atlas de Género para el estado de Oaxaca*, como guía para que se realice la implementación y adecuación de políticas públicas de manera equitativa, beneficiando a la población oaxaqueña.

Con la intención de mejorar las políticas públicas en el tema de violencia de género, el COESPO de San Luis Potosí participó en la elaboración del *Programa Operativo del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres*, mediante la integración de indicadores estratégicos para la evaluación y seguimiento de sus acciones.

Con el propósito de contribuir al empoderamiento de mujeres en el acceso a la justicia, en Tabasco, se difundieron 34 capítulos de *Hablemos de Justicia con Doña Justa* y se realizaron 25 reuniones de trabajo entre instituciones del gobierno estatales y los 17 municipios con el fin de prevenir la violencia de género contra las mujeres.

Objetivo 2. Ampliar las capacidades y oportunidades a la salud y el ejercicio de derechos sexuales y reproductivos para mujeres y hombres

Logros

En el marco de la implementación de la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA), en especial del trabajo que realizan los Grupos Estatales para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA), destaca la publicación de la Estrategia para la Prevención del Embarazo en Adolescentes de la Ciudad de México; el Plan de Acción Estatal 2017-2022 para la Prevención del Embarazo en Adolescentes en Hidalgo; la creación del Catálogo de Servicios de las instituciones que conforman el GEPEA en Nuevo León; así como la constante coordinación interinstitucional en los estados de Campeche, Guanajuato, México, Querétaro, Quintana Roo y Oaxaca, para impulsar y fortalecer las acciones encaminadas a prevenir el embarazo en adolescentes en sus entidades.

Actividades relevantes

Estrategia 2.1. Anticipar los impactos de las transiciones demográfica y epidemiológica en el bienestar de las mujeres y los hombres

Con la implementación del programa *De Joven a Joven*, el COESPO de Campeche impartió 21 sesiones de pláticas-talleres sobre prevención de riesgos psicosociales, beneficiando a 3 mil 270 personas; y en Tamaulipas a través de 206 promotores juveniles se llevaron a cabo 20 mil 683 acciones preventivas sobre embarazo e ITS.

Con la intención de realizar proyectos municipales acorde a las necesidades locales y para promover y preservar la salud de la población, la CPP de Nuevo León proporcionó información estadística por municipio para fortalecer la *Red Neolonesa de Municipios por la Salud* en todo el estado.

Para mejorar la calidad de la información y fortalecer las políticas públicas de salud y educación, el COESPO de San Luis Potosí realizó un diagnóstico de la situación de la captación del registro de nacimientos, en las Oficinas de Registro Civil del Estado y del Subsistema de Información sobre Nacimientos.

En Tabasco, la Secretaría de Salud mediante el *Programa Unidades Médicas Móviles*, otorgó 98 mil 217 consultas médicas y 7 mil 540 odontológicas, beneficiando a 107 mil 686 habitantes de 534 localidades geográficamente dispersas y de difícil acceso de 11 municipios del estado.

Estrategia 2.2. Acrecentar las oportunidades de hombres y mujeres para ejercer su sexualidad y reproducción de forma libre, responsable e informada

Con la intención de sensibilizar a los jóvenes sobre el derecho al ejercicio responsable de la sexualidad, la salud reproductiva, el uso de anticonceptivos y el acceso a servicios de salud, los COESPO de Aguascalientes y del estado de México realizaron talleres para la prevención del embarazo adolescente.

Por su parte, COESPO de Campeche, de Chihuahua y de Colima impartieron pláticas de orientación matrimonial y salud reproductiva para contribuir a que las parejas cuenten con información sobre planificación familiar, ITS, métodos anticonceptivos, derechos y obligaciones en el matrimonio, derechos de las niñas, los niños y los adolescentes y violencia intrafamiliar, en sus respectivas entidades federativas.

Además el COESPO de Chihuahua impartió cursos de capacitación a promotores del *Programa de Planificación Familiar y Salud Reproductiva* y participó en el *Programa de Matrimonios Colectivos 2017*, a través de los cuales, enfatizó el mensaje sobre la importancia del autocuidado, el derecho a la información en salud sexual y reproductiva y la detección y prevención de la violencia intrafamiliar.

El COESPO de Michoacán realizó el *Programa de Orientación para la Vida Familiar*, mediante el cual mil 628 parejas próximas a contraer matrimonio fueron atendidas a través de 600 pláticas realizadas en el municipio de Morelia, donde se distribuyeron 7 mil preservativos a las parejas asistentes.

En Morelos, se llevó a cabo la Conferencia *Empoderando Personas, Desarrollando Naciones*, sobre el tema de la planificación familiar haciendo énfasis en los derechos de la mujer, como una estrategia para brindar información a los tomadores de decisiones en las instituciones que integran el pleno del COESPO y del GEPEA.

Con la intención de informar a los jóvenes y adolescentes sobre sus derechos sexuales y reproductivos para que tomen decisiones informadas, la DIGEPO de Oaxaca

difundió la *Cartilla de Derechos Sexuales y Reproductivos* de manera digital a través del sitio web y redes sociales.

El COESPO de Quintana Roo impartió pláticas a docentes, estudiantes, madres y padres de familia del nivel básico sobre Educación Sexual y Salud Sexual y Reproductiva, para informar y sensibilizar sobre la importancia de estos temas, beneficiando a un total de 5 mil 567 personas.

Y en San Luis Potosí se realizaron actividades informativas y recreativas en el marco de la *Semana Nacional de Salud de la Adolescencia* en los municipios de Cárdenas y San Luis Potosí, la *Fiesta de las Ciencias y las Humanidades de la UNAM* en Ciudad Valles y Tamuín, y la *Feria VAS del Programa de Inclusión Social Prospera*, entre otros.

Estrategia 2.3. Focalizar la atención de los programas de salud sexual y reproductiva en grupos de población con desventaja social

La Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur impartió pláticas informativas a la población joven que cursa nivel medio superior y población sin escolaridad, sobre los derechos sexuales, riesgos y prevención de las ITS, así como la prevención de embarazos no deseados.

Con el fin de informar y crear conciencia sobre los riesgos a la salud y dificultades que enfrentan los jóvenes cuando no ejercen de manera responsable sus derechos sexuales y reproductivos, en Tabasco, se realizó un taller de capacitación en prevención del embarazo para 66 adolescentes, 29 padres de familia de grupos indígenas de los municipios Centro, Macuspana, Nacajuca y Tacotalpa.

La Secretaría Técnica del COESPO de Yucatán, como coordinadora del GEPEA, capacitó a madres y padres de familia, docentes y adolescentes, al personal de la *Casa de la Mujer Indígena* en municipios maya hablantes, y a los consejos municipales del Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), en temas de salud sexual y reproductiva, promoción de la salud y prevención de daños con enfoque de género.

Estrategia 2.4. Ampliar las capacidades y oportunidades de adolescentes y jóvenes para ejercer sus derechos en salud, sexuales y reproductivos

El Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado (COPLADE) de Baja California y el COESPO de Guerrero, llevaron a cabo pláticas informativas para concientizar a estudiantes de escuelas secundarias y de nivel medio superior en temas de maternidad y paternidad responsable, salud sexual y reproductiva, prevención del embarazo en adolescentes e ITS.

El COESPO de Chihuahua proporcionó información y asesoría para la instalación del GEPEA, así mismo, fueron impartidas pláticas a estudiantes de educación básica, media y media superior sobre salud sexual y reproductiva, con el fin de promover conductas de autocuidado. Además, se actualizaron y distribuyeron los folletos *Salud Reproductiva “Un Compromiso Compartido”* y *Entre Jóvenes “Hablando de Sexualidad”*.

En la Ciudad de México, se aprobó y publicó la *Estrategia de Prevención del Embarazo en Adolescentes* en la *Gaceta Oficial* de la entidad, con la intención de fortalecer y focalizar las acciones tendientes a reducir el embarazo en la adolescencia y a erradicar el embarazo en niñas menores de 14 años en la capital del país.

Como coordinador del GEPEA, el COESPO de Hidalgo, impulsó el desarrollo de un manual con la homologación y unificación de la metodología en la atención de los adolescentes y el Plan de Acción Estatal 2017-2022 para la Prevención del Embarazo en Adolescentes, documento que integra las actividades a realizar mediante la articulación interinstitucional así como los tiempos, recursos e indicadores.

El COESPO de Guanajuato, en el marco del Día Nacional de la Prevención del Embarazo Adolescente, organizó el evento *Proyectando mi vida con responsabilidad y valores*, se realizaron nueve talleres y una conferencia sobre prevención del embarazo adolescente; módulos interactivos en temas de alfabetización y educación, salud, se contó 801 asistentes entre alumnos y padres de familia.

En el estado de México, se realizaron 16 diagnósticos regionales y uno estatal sobre la incidencia del embarazo adolescente para la toma de decisiones en temas de política pública, y se realizaron dos sesiones ordinarias del GEPEA con la intención de ampliar la coordinación de

acciones entre las dependencias para atender la prevención del embarazo adolescente.

Los COESPO de Michoacán, Morelos, Nuevo León y Puebla diseñaron diferentes acciones como las “Caravanas universitarias”, la Feria “#Ser adolescentes es...”, la *Gira Joven*, y el programa “*Todo a su tiempo*”, con el objetivo de brindar información a la juventud, prevenir el embarazo adolescente y las infecciones de transmisión sexual, así como mejorar y conservar la salud sexual y reproductiva.

En Nayarit, para promover la disminución de los embarazos en adolescentes, y las ITS, se implementó el *Programa de Salud Reproductiva*, donde se visitaron diez escuelas secundarias atendiendo 111 grupos, orientando a 4,109 estudiantes nayaritas.

En Nuevo León se iniciaron los trabajos para la creación del *Catálogo de Servicios de las instituciones que conforman el GEPEA*, con el propósito de ponerlos a disposición de las y los jóvenes de la entidad y puedan tomar decisiones informadas en el tema de salud sexual y reproductiva.

El COESPO de San Luis Potosí realizó el *Taller sobre Derechos Sexuales* y el *Taller Regional para fortalecer la implementación de la Estrategia de Prevención del Embarazo en Adolescentes a nivel estatal*, ambos con el objetivo de fortalecer las capacidades de los integrantes del GEPEA.

Y en Tamaulipas, con el fin de mejorar la salud de las y los adolescentes, mediante su atención integral, con énfasis en la salud reproductiva, se organizaron 53 ferias de la salud del adolescente, 33 *rallys juveniles*, así como 316 talleres de prevención embarazo en adolescentes *Todo a su tiempo*.

Estrategia 2.5. Promover acciones integrales para reducir la mortalidad materna e infantil

El COESPO de Hidalgo, organizó el *VII Encuentro entre la medicina tradicional e institucional*; 10 talleres del Programa PARAB: “*Ayudando a Respirar a los bebés*”, se capacitaron y entregaron bolsas y máscaras de ventilación, a más de 500 parteras tradicionales, 300 enfermeras pasantes en servicio social y 250 médicos comunitarios; y el proyecto de profesionalización de la partería.

La CPP participó en 12 reuniones ordinarias y dos extraordinarias del *Comité de Estudio, Seguimiento y*

Evaluación de la Mortalidad Materna, en las cuales se realizaron propuestas concretas para mejorar la calidad e inclusión de las personas que no cuentan con seguridad social a los servicios de salud estatales.

En Tamaulipas a través del *Comité de Estrategias para la Reducción de la Mortalidad Infantil* se dio seguimiento a las acciones de las instituciones participantes para contribuir a la reducción de la morbilidad y mortalidad en los menores de diez años, a efecto de tomar medidas estratégicas con enfoque de interculturalidad y priorizando grupos con alta marginación.

Objetivo 3. Incentivar una distribución territorial de la población inclusiva y sostenible, fomentando redes de asentamientos

Logros

Durante 2017, destaca la labor de los COESPO de la Ciudad de México y de Hidalgo, en el fortalecimiento de diagnósticos sociodemográficos que impactan en la generación de políticas públicas en beneficio de las y los habitantes de las Zonas Metropolitanas del Valle de México y de Pachuca, enfocados en una planeación del desarrollo regional sostenible.

Asimismo, sobresale la participación de la DIGEPO de Oaxaca, en la presentación del Decreto de creación de la Zona Económica Especial (ZEE) del Istmo de Tehuantepec como detonante regional de desarrollo económico y social, acompañado de un estudio profundo de sus implicaciones demográficas.

Actividades relevantes

3.1. Consolidar redes de asentamientos productivos y competitivos para diversificar las opciones de empleo, migración y residencia.

En Nuevo León se firmó el *Convenio de Coordinación para el Desarrollo y Ejecución de Acciones en Materia de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano y Vivienda*, con el objetivo de impulsar un entorno urbano seguro, funcional, equilibrado y sustentable, que favorezca el desarrollo integral de los habitantes del estado.

Estrategia 3.2. Incluir criterios de equidad y sostenibilidad en las políticas de inversión en infraestructura física, social y económica

La Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur proporcionó información estadística, sociodemográfica y económica de los cinco municipios del estado, para proyectos de producción y apoyo a los asentamientos indígenas, programas de asistencia social a las regiones de población marginal y para el seguimiento a la población de jornaleros agrícolas y movimientos de migración interna.

En colaboración con la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), la Secretaría de Gobierno y el Congreso del Estado, la Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur llevo a cabo el *IV Encuentro de los Pueblos Indígenas Raíces Profundas, Culturas en Movimiento*, a través del cual se atendió a 60 mil personas indígenas asentadas en los municipios de La Paz y Los Cabos.

Para conocer características como duración, motivo, modos de transporte utilizados y hora de realización, de los viajes en la Zona Metropolitana del Valle de México, el Consejo de Población de la Ciudad de México, difundió la *Encuesta Origen-Destino de la Zona Metropolitana del Valle de México*, la cual beneficia a 20 millones 892 mil 724 habitantes de la zona metropolitana.

El COESPO de Guanajuato funge como Secretaría Técnica del *Consejo Estatal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano*, el cual tiene como objetivo implementar las reformas a la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, así como avanzar en el cumplimiento de los acuerdos internacionales signados por el Estado Mexicano como la *Nueva Agenda Urbana*, dentro del ámbito local.

En Nuevo León, para implementar las *Brigadas impulso ciudadano*, la CPP proporcionó la ubicación y los datos de la población estimada por grupos de edad, con alto y muy alto grado de marginación de la zona norte y sur del estado, con lo que se benefició a 70 mil 865 personas en situación de vulnerabilidad.

Además la CPP de Nuevo León, brindó la información estadística sobre población rural, localidades con menos de 2 mil 500 habitantes por regiones y municipios, proyecciones de población y estadísticas sociodemográficas, para implementar el *Proyecto Estratégico de Seguridad Alimentaria* y con ello promover el desarrollo productivo y el uso sustentable de los recursos naturales en las localidades rurales del estado.

La DIGEPO de Oaxaca realizó la presentación del documento *La Zona Económica Especial del Istmo de Tehuantepec: Estudio de acompañamiento demográfico para una política de desarrollo económico* en el XXXI Congreso Anual de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales en la Universidad del Mar campus Huatulco.

Para regular el crecimiento urbano en de los municipios de Cárdenas, Comalcalco, Huimanguillo y Paraíso, así como establecer estrategias que incidan en el mejoramiento de la calidad de vida de la población y mitigar los riesgos existentes, en el COESPO de Tabasco, se elaboraron dos proyectos de ordenamiento territorial.

El COESPO de Yucatán entregó información sociodemográfica con proyecciones de población e índices de marginación de las localidades y municipios con alto y muy alto grado de marginación, que sirvió para mejorar la calidad, espacios y servicios básicos en más de 5 mil 598 viviendas, así como para la instalación de 13 estructuras de conservación, mantenimiento y recuperación de playas.

Con el fin de establecer sistemas municipales de recolección, tratamiento y disposición final de residuos sólidos, así como mejorar la gestión de recursos hídricos y el tratamiento de aguas residuales, el COESPO de Yucatán entregó información sociodemográfica y bases de datos con proyecciones de población para dimensionar las necesidades técnicas requeridas para fortalecer las políticas públicas de atención.

Estrategia 3.3. Fortalecer el desarrollo de asentamientos humanos competitivos, seguros, incluyentes y sostenibles

A efecto de impulsar las políticas públicas que favorezcan el desarrollo sostenible de la Zona Metropolitana de Pachuca, el COESPO de Hidalgo, participó en la realización de un diagnóstico para elaborar un modelo de ciudades sostenibles con tres dimensiones (desarrollo urbano, cambio climático y gobernabilidad) a partir de la construcción de un índice integral de sostenibilidad.

La CPP de Nuevo León brindó información demográfica y socioeconómica de los siete municipios que conforman la Región Sur del estado, para implementar la *Estrategia Puente al Sur* mediante la cual se instalaron paneles solares, beneficiando a familias que se encuentran en condiciones de pobreza.

El COESPO de Puebla elaboró estudios por región económica en la entidad, en los cuales se georreferenciaron y se evidenciaron con datos estadísticos las condiciones de las viviendas en el estado, con el propósito de contribuir a la toma de decisiones en materia de políticas públicas para la prevención de contingencias en las viviendas de las y los poblanos.

Para vincular las problemáticas sociales en el ámbito de la ciencia, tecnología e innovación, el COESPO de San Luis Potosí coordinó la realización de la *XXIV Semana Nacional de Ciencia y Tecnología 2017 La crisis del agua: problemas y soluciones*, a fin de fortalecer el desarrollo de las personas, de las comunidades y disminuir brechas de desigualdad.

Objetivo 4. Atender los desafíos sociodemográficos derivados de la migración internacional en sus distintas modalidades²

Logros

Mediante la generación de información estadística sobre las tendencias, causas e implicaciones de la migración, los COESPO y organismos equivalentes de los estados de Chihuahua, Guanajuato, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Puebla y San Luis Potosí reforzaron la articulación de soluciones planificadas, constructivas, integrales y de largo plazo, que sean capaces de conjuntar la amplia variedad de consideraciones que giran en torno al complejo fenómeno de la migración internacional en sus diversas modalidades.

Resalta el trabajo del COESPO de Zacatecas en la elaboración del *Programa Estatal de Migración 2018-2021*, para una atención exhaustiva sobre las características y consecuencias del proceso migratorio en la entidad.

Actividades relevantes

Estrategia 4.1. Generar información y estadísticas que sirvan de insumo para el diagnóstico y formulación de planes y programas de migración internacional

El COESPO de Chihuahua participó en el *Encuentro Binacional de Familias Migrantes y Repatriadas*, realizado para analizar la problemática migratoria en la región, fortalecer la red de trabajo conjunto entre instituciones en ambos lados de la frontera y promover los compromisos de brindar alimentación, estancia e información para que las personas repatriadas puedan regresar a sus lugares de origen.

En Guanajuato, con la última información derivada de la *Encuesta continua de Población de Estados Unidos*, se elaboró el diagnóstico sobre *La situación demográfica de México: Migración hacia Estados Unidos, tendencias y nuevos desafíos*, para generar estadísticas que sirvan de insumo para el análisis y formulación de planes y programas de migración internacional en el estado.

² No se reportaron acciones en las estrategias 4.2. Fortalecer las acciones orientadas a velar por los intereses e integración de los mexicanos que residen en el extranjero y 4.4. Atender las causas y efectos de la migración internacional en las comunidades de origen.

El COESPO de Hidalgo participó en la elaboración de un diagnóstico sobre la migración de salida y de entrada de los municipios hidalguenses con muy alta y alta intensidad migratoria; en el que se ofrece un análisis de los principales cambios, factores de incidencia y tendencias del fenómeno migratorio y se presentan propuestas de intervención para la agenda 2018-2022.

Por su parte, el IIEG de Jalisco elaboró y calculó el indicador de tasa de remesas por habitante por municipio en la serie histórica de 2013-2016, mismo que brinda información georreferenciada de las remesas recibidas en el estado y se encuentra para consulta pública en <http://mapajalisco.gob.mx/>

El COESPO Michoacán coordinó la implementación del *Sistema Básico de Información sobre la Migración Michoacana*, para disponer de información actualizada sobre el perfil de la migración en el estado, y como componente básico para la planeación de acciones, de programas estatales y de la toma de decisiones informadas y actualizadas en la materia.

La CPP de Nuevo León colaboró con información de Migración Internacional e Interna por grupos de edad y sexo dentro del *Comité Interinstitucional de Atención al Migrante* beneficiando alrededor de 2 mil 987 inmigrantes internacionales y 36 mil 213 interestatales.

Para difundir información relacionada sobre el fenómeno migratorio, la DIGEPO de Oaxaca proporcionó las fuentes de información para la elaboración del documento *Hoja de datos, Migración internacional: México y Oaxaca*.

Por su parte el COESPO de Puebla realizó la actualización de datos del proyecto *Los migrantes poblanos en Estados Unidos* para cuantificar y localizar la presencia de migrantes poblanos en Estados Unidos, con la intención de disponer de un instrumento de apoyo para el diseño de políticas públicas en atención a este segmento de la población.

El COESPO de San Luis Potosí elaboró el *Perfil de la Población Migrante de Retorno en el Estado*, para conocer el comportamiento y las principales características de la población migrante de retorno proveniente de Estados Unidos de América que llega al estado, mismo que sirve como insumo para el *Instituto de Migración y Enlace Internacional* y otras dependencias estatales.

Con el propósito de fortalecer las acciones tendientes a proteger a la población zacatecana migrante, en especial a aquellos que se encuentran en situación de

vulnerabilidad, el COESPO de Zacatecas, en coordinación con la Secretaría de Migración, realizó cinco foros regionales y uno estatal, dando como resultado la elaboración del *Programa Estatal de Migración del Estado de Zacatecas 2018-2021*.

Estrategia 4.2. Fortalecer las acciones orientadas a velar por los intereses e integración de los mexicanos que residen en el extranjero

A efecto de llevar a cabo la promoción y la inclusión de criterios en materia de migración, el COESPO de Michoacán participó en el Seminario *Derechos Humanos y Administración Pública a la Luz de los Principios Constitucionales* y en el Foro Binacional *Comunidades originarias migrantes de Michoacán. Vulnerabilidad de los migrantes indígenas en los Estados Unidos de Norteamérica*.

Estrategia 4.3. Fortalecer las acciones orientadas a promover la integración de los inmigrantes a la sociedad mexicana

Para reconocer la binacionalidad y proteger el derecho a la identidad de niñas, niños y adolescentes de origen mexicano, nacidos en los Estados Unidos, la CPP de Nuevo León en coordinación con la Secretaría General de Gobierno, realizó un evento de entrega de actas de doble nacionalidad, beneficiando a 113 personas en el municipio de General Bravo,

A través del Fondo de Apoyo a Migrantes en Tamaulipas, se logró atender a 13 mil 104 migrantes con el servicio de refugio, alimentación, aseo personal y atención médica, garantizando sus derechos humanos, además se proporcionó transportación a los migrantes deportados y repatriados a sus lugares de origen logrando una atención de 61 migrantes transportados a toda la república mexicana.

Estrategia 4.4. Atender las causas y efectos de la migración internacional en las comunidades de origen.

La DIGEPO de Oaxaca realizó la *Investigación sobre la participación de los oaxaqueños en el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT) México-Canadá* con el objetivo de conocer las causas que

motivan a los oaxaqueños a participar en el PTAT, así como para informar a la población sobre la existencia de programas de empleo temporal en el extranjero.

El COESPO de Yucatán entregó información sociodemográfica y bases de datos con proyecciones de población para ejecutar 26 proyectos destinados a acciones sociales que contribuyen al desarrollo de las comunidades de origen de los migrantes yucatecos.

Estrategia 4.5. Impulsar acciones que faciliten la reintegración de los migrantes mexicanos de retorno en el país

El COESPO de Chihuahua implementó el *Programa de Atención a Migrantes Chihuahuenses y sus Comunidades en el Exterior*, generando medidas para promover el respeto de los derechos humanos de los migrantes que transitan por México hacia Estados Unidos, así como el apoyo y asesoría en diversos trámites migratorios para las personas en tránsito.

Estrategia 4.6. Garantizar los derechos humanos y sociales de los migrantes que transitan por el territorio nacional

El COESPO de Chihuahua impartió talleres con autoridades y organizaciones de la sociedad civil sobre las necesidades y derechos de las personas migrantes durante su tránsito por la ciudad de Chihuahua, para visualizar las necesidades y derechos de las personas migrantes, favoreciendo la adquisición de conocimientos básicos sobre protección, asistencia y el trabajo en red de las autoridades y organizaciones participantes.

La CPP de Nuevo León estableció un convenio de colaboración con la *Red de Fortalecimiento Humanitario para Migrantes* para fortalecer estrategias de cooperación interinstitucional e intersectorial en temas relacionados con acciones humanitarias a personas migrantes nacionales e internacionales en condiciones de vulnerabilidad en el estado.

A través del *Programa Vete Sano-Regresa Sano*, en Tabasco, se atendieron a 3 mil 865 migrantes en los municipios de Balancán, Cárdenas, Centro, Cunduacán, Emiliano Zapata, Huimanguillo, Jalpa de Méndez, Jonuta, Macuspana, Nacajuca, Paraíso, Tacotalpa, Teapa y Tenosique; asimismo mediante los Centros Asistenciales para Niños Migrantes se protegieron 652 niños y

PROGRAMA NACIONAL
DE POBLACIÓN
2014-2018

Avance y Resultados 2017
ENTIDADES FEDERATIVAS

adolescentes en su integridad física y el pleno ejercicio de sus derechos humanos.

Objetivo 5. Ampliar el desarrollo de una cultura demográfica basada en valores de prevención, participación social, tolerancia y vigencia de derechos humanos

Logros

Para impulsar la ampliación y fortalecimiento de la cultura demográfica, así como desarrollar las prácticas educativas y fortalecer el proceso de enseñanza-aprendizaje en el ámbito sociodemográfico y de educación integral de la sexualidad, los COESPO y organismos equivalentes diseñaron estrategias y material informativo para transmitir mensajes dirigidos a la población de sus entidades federativas.

Destacando el gran respaldo que en el marco de la ENAPEA dieron a la campaña de Prevención del embarazo no planeado e infecciones de transmisión sexual en adolescentes; y mediante la colaboración interinstitucional en La Gira #Estuvidaestufuturo #Hazloseguro.

Actividades relevantes

Estrategia 5.1. Instrumentar programas de comunicación y divulgación para difundir información sociodemográfica para la toma de decisiones libres y responsables

Se difundió por parte de los COESPO y organismos equivalentes la campaña de *Prevención del embarazo no planeado e infecciones de transmisión sexual en adolescentes*, que se fortaleció mediante *La Gira #Estuvidaestufuturo #Hazloseguro* realizada en Campeche, Ciudad de México, Durango, Hidalgo, México, Michoacán, Oaxaca, Querétaro, San Luis Potosí, Veracruz y Zacatecas beneficiando a más de 48 mil adolescentes y jóvenes.

En colaboración con el UNFPA, se realizó el XXIV Concurso Nacional de Dibujo y Pintura Infantil y Juvenil 2017, “*Planifica tu familia: ¡Es tu vida, es tu futuro, hazlo seguro!*”, con el objetivo de promover la reflexión entre niñas, niños, adolescentes y jóvenes, sobre la prevención del embarazo en adolescentes y fortalecer el plan de vida de la infancia, adolescencia y juventud mexicanas; se recibieron a nivel nacional 16 mil 895 dibujos.

En conmemoración del Día Mundial de la Población, el COESPO de Chihuahua organizó las conferencias

Panorama en Planificación Familiar y Anticoncepción en el Estado de Chihuahua y Chihuahua en el marco del Día Mundial de la Población 2017, y el COESPO de Guerrero llevó a cabo el panel *Desigualdades y brechas en el acceso a planificación familiar: oportunidades y retos*.

XXIV Concurso Nacional de Dibujo y Pintura Infantil y Juvenil, 2017

“Planifica tu familia: ¡Es tu vida, es tu futuro, hazlo seguro!”

Relación de dibujos recibidos por entidad federativa

Entidad Federativa	Dibujos Recibidos
Aguascalientes	545
Baja California	99
Baja California Sur	71
Campeche	192
Coahuila	328
Colima	---
Chiapas	---
Chihuahua	357
Ciudad de México	744
Durango	362
Guanajuato	140
Guerrero	290
Hidalgo	1,831
Jalisco	12
México	737
Michoacán	---
Morelos	54
Nayarit	598
Nuevo León	888
Oaxaca	365
Puebla	---
Querétaro	496
Quintana Roo	929
San Luis Potosí	737
Sinaloa	1,743
Sonora	304
Tabasco	282
Tamaulipas	1,366
Tlaxcala	1,486
Veracruz	725
Yucatán	1,106
Zacatecas	108
Total	16,895

De igual manera, el COESPO de Quintana Roo realizó una campaña de difusión con información sociodemográfica en radio, televisión y redes sociales, además se expusieron 36 láminas con la temática de *Fecundidad* en el vestíbulo del H. Congreso del Estado.

El COPLADE de Baja California y los COESPO de Hidalgo y México, elaboraron y difundieron dípticos y documentos electrónicos con información sociodemográfica, el COESPO de Sinaloa proporcionó información estadística y capacitación sobre temas demográficos y el COESPO de Quintana Roo compartió información sobre fechas relevantes, con el fin de fortalecer el conocimiento demográfico.

Durante 2017, los COESPO de Campeche, Querétaro y Tlaxcala realizaron emisiones semanales del programa radiofónico *Zona Libre*, el COESPO de Hidalgo produjo y transmitió 42 emisiones del programa *Dinámica Demográfica*, el COESPO de Nayarit realizó 46 emisiones del Programa *Vida y Población*; en los que se abordaron diversos temas poblacionales, con intención de favorecer la toma de decisiones informadas.

El COESPO de Guanajuato realizó el evento “*Proyectando mi vida con responsabilidad y valores*”, para lo que se revisó información estadística y elaboraron 20 reportes con análisis de información sociodemográfica. Además, se llevó a cabo la *Campaña Corazón Azul México: #AQUIESTOY* Contra la trata de personas y la *Campaña Opinna* entre la población guanajuatense.

El COESPO de Michoacán implementó el *Programa de difusión en medios digitales y redes sociales*, para informar, orientar y sensibilizar a las y los jóvenes sobre temas como: sexualidad, adicciones, equidad de género y violencia; además diseñó el *Programa de Comunicación en Población*, con el propósito de contribuir a la formación y consolidación de una consciencia demográfica entre la población.

La CPP de Nuevo León difundió en seis programas de radio y en ocho participaciones en programas de televisión, información con contenidos sociodemográficos, y la DIGEPO de Oaxaca difundió de manera digital a través del sitio web y redes sociales, la “*Radiografía Sociodemográfica del estado de Oaxaca*”, para informar a la población sobre los fenómenos sociodemográficos prevalcientes en dichas entidades.

En Tabasco, se realizó la campaña *Todavía estás muy chico para algo tan grande* y 27 boletines de difusión de las acciones del GEPEA; el COESPO de Tlaxcala realizó 60 conferencias de prevención para ejercer una sexualidad responsable y el COESPO de Yucatán organizó la *Semana*

del *Día Mundial de la Población* y colocó carteles con información sociodemográfica en escuelas.

Estrategia 5.2. Contribuir al desarrollo de contenidos sociodemográficos y de educación integral de la sexualidad en programas del sistema educativo nacional

El COESPO de Querétaro, en colaboración con la Unidad de Servicios para la Educación Básica del estado, atendió a 2 mil 259 niñas y niños de quinto y sexto de primaria en los temas de proyecto de vida y salud sexual y reproductiva para desarrollar conocimientos, habilidades y actitudes que permitan vincular su actuar cotidiano con la dinámica demográfica.

Objetivo 6. Impulsar el fortalecimiento de las instituciones, políticas y programas de población en los tres órdenes de gobierno

Logros

Durante 2017 se ha dado un paso importante en el fortalecimiento del federalismo en materia de población con la elaboración de los *Programas Estatales de Población* en Campeche, Chihuahua y Guerrero, siendo estos instrumentos fundamentales para la planeación demográfica local.

Asimismo, destaca la participación de los COESPO y organismos equivalentes de Chihuahua, Hidalgo y Oaxaca a través de la cooperación internacional mediante diferentes mecanismos y foros mundiales tendientes a establecer, resaltar y analizar la importancia global de los temas demográficos.

Actividades relevantes

Estrategia 6.1. Fomentar una visión federal de la política de población y fortalecer las instancias estatales y municipales de planeación en población

El COESPO de Aguascalientes proporcionó información estadística e indicadores sociodemográficos y económicos para la elaboración del Programa Estatal de Población; por su parte el IIEG de Jalisco realizó la actualización de 272 diagnósticos municipales y regionales con información de población, pobreza y marginación a 2015.

Con el propósito de garantizar que las directrices de la política de población, se adapten a las condiciones sociales, económicas y demográficas municipales, el COESPO de Campeche integró y difundió el documento *Perfil Sociodemográfico del Estado 2017* y promovió la instalación y fortalecimiento de nueve COMUPO.

En los estados de Guanajuato y San Luis Potosí se instaló el *Consejo para el Cumplimiento de la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible*, a través del cual se dará seguimiento a las acciones que realizan las dependencias del gobierno estatal en vinculación con los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible.

El COESPO de Hidalgo, diseñó y elaboró el sistema de información con los perfiles sociodemográficos municipales de la entidad, con el fin de proporcionar herramientas para facilitar la elaboración de planes y proyectos de desarrollo; y capacitó a 365 servidores públicos municipales de los 84 ayuntamientos, en la elaboración de planes municipales de prevención de embarazo en adolescentes.

El COESPO del estado de México, entregó información estratégica a cada dependencia que integra el Pleno para sus planes de trabajo 2018, así como el acompañamiento a los 125 municipios del estado, a través de asesorías sociodemográficas, con el propósito de fortalecer las capacidades institucionales y técnicas en beneficio de los habitantes de la entidad.

El COESPO de Puebla integró el *Programa Institucional del Consejo Estatal de Población*, mismo que es la guía para implementar la política de población en el estado, y el COESPO de Yucatán realizó gestiones de coordinación interinstitucional para llevar a cabo *103 Sesiones Ordinarias de Cabildos* con la finalidad de fortalecer la descentralización demográfica.

El COESPO de Quintana Roo participó en la instalación de 11 COMUPO, para mejorar la coordinación entre las instancias de población municipales y estatal, así como para atender de manera focalizada las demandas y necesidades sociodemográficas de la población quintanarroense.

También en Quintana Roo, se realizó la primera sesión ordinaria de la Junta Directiva del COESPO para lograr una mayor coordinación con todas las instituciones que lo integran, así como una mejor organización para la implementación de acciones de política pública.

Para contribuir al desarrollo de los 60 municipios que conforman la entidad, el COESPO de Tlaxcala brindó capacitación y asesoría técnica a autoridades municipales en el uso de indicadores sociodemográficos, con el propósito de que elaboren su diagnóstico sociodemográfico para el Plan Municipal de Desarrollo respectivo.

Estrategia 6.2. Generar reformas al marco jurídico de la política de población para adecuarlo a los desafíos demográficos e institucionales actuales

El COPLADE de Baja California coordinó la firma de convenios marco de coordinación en materia de población con los ayuntamientos de Tecate y Playas de Rosarito para atender los desafíos demográficos a nivel local.

La CPP de Nuevo León ha impulsado reformas en el marco jurídico para atender la problemática del embarazo adolescente en el estado, específicamente mediante la elaboración del *Reglamento de Operación del Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes*, lo que permitirá desarrollar una mejor coordinación y evaluación de las políticas en la materia.

Por su parte, el COESPO de Campeche elaboró e integró el *Programa Estatal de Población 2017-2021*, para establecer las estrategias, objetivos y líneas de acción de la política de población en la entidad, el cual fue remitido a la Secretaría de Planeación, coordinadora del Sistema Estatal de Planeación Democrática para su validación y publicación.

Asimismo, el COESPO de Chihuahua y Guerrero elaboraron su *Programa Estatal de Población 2017-2021*, para establecer los diferentes objetivos, prioridades y políticas que conducirán las acciones en materia de población, al fortalecimiento de una cultura demográfica integral, la atención y apoyo a las personas migrantes y la incorporación de la perspectiva demográfica en las acciones de los gobiernos estatal y municipales.

Estrategia 6.3. Fortalecer la capacidad técnica de las instancias de planeación demográfica en el nivel nacional y estatal

El COESPO de Aguascalientes coordinó las reuniones y proporcionó información estadística para la conformación del *Grupo Interinstitucional de Información en Población* en la entidad.

Como coordinador de la Subcomisión Regional Centro-Oriente, el COESPO de Hidalgo, impulsó la realización del *Taller inter-estatal para el fortalecimiento de la implementación de la ENAPEA*, mediante el cual se proporcionaron los mecanismos para favorecer la articulación intersectorial de las acciones en beneficio de la población adolescente y propiciar una reflexión analítica sobre los retos y oportunidades.

El COESPO de Michoacán realizó dos cursos de capacitación sobre diversidad sexual y equidad de género, asimismo para fortalecer la coordinación interinstitucional en materia de población y desarrollo social, proporcionó información demográfica y participó activamente en el *Comité Estatal de Atención al Envejecimiento*, el *Comité Estatal contra las Adicciones*, y la *Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios*.

El COESPO de Morelos participó en Grupos y Mesas de Trabajo interinstitucionales como: *Grupo de Coordinación Estatal para la atención de los Jornaleros Agrícolas y sus Familias*, *Grupo de Prevención, Atención y Erradicación del Trabajo Infantil*, *Grupo de Coordinación para la atención de los Adultos Mayores*; con el objetivo de fortalecer la planeación de las políticas públicas en materia demográfica.

El COESPO de Nayarit participó en las Sesiones Estatales del *Grupo Interinstitucional de Salud Reproductiva* y del *Grupo de Información y Evaluación en Salud*, los cuales tienen como objetivo proponer, ejecutar y evaluar las estrategias y acciones de salud sexual y reproductiva; y vigilar, controlar y brindar una mayor veracidad y calidad de la información estadística sobre salud, respectivamente.

Para promover el conocimiento estadístico sociodemográfico que incide en los indicadores de bienestar y desarrollo humano de la población del estado, el COESPO de Quintana Roo, realizó 33 talleres de *Actualización Sociodemográfica* para 47 dependencias de diferentes órdenes de gobierno.

El COESPO de San Luis Potosí impartió el taller *Conceptos sobre medición de la pobreza, interpretación de resultados y manejo de base de datos*, con el objetivo de fortalecer las herramientas de análisis y uso de información referente a las seis carencias sociales que conforman la medición de la pobreza.

Estrategia 6.4. Favorecer la cooperación internacional en población y desarrollo en sus distintas modalidades

El COESPO de Chihuahua participó en la *Agenda de Juventudes*, modelo desarrollado por UNFPA México, con el objetivo de identificar las necesidades de las y los adolescentes y jóvenes, para generar recomendaciones en la formulación, implementación, seguimiento y evaluación de políticas públicas que les beneficien, además de

promover una mayor participación de la juventud en los procesos gubernamentales.

El COESPO de Hidalgo, continuó con la implementación del Programa de Estatal de Cooperación Hidalgo 2014–2018, suscrito con el UNFPA, mediante se realizan actividades de abogacía y diálogo político, fortalecimiento de capacidades institucionales en los servicios de salud sexual y reproductiva y servicios educativos en materia de educación sexual, así como prevención de la violencia de género.

El titular de la DIGEPO Oaxaca asistió como uno de los representantes del país en la 50 Comisión de Población y Desarrollo de Naciones Unidas, del 3 al 5 de abril del 2017 en la sede de Naciones Unidas, en Nueva York.

6.5. Garantizar la transparencia y rendición de cuentas mediante la evaluación de la implementación de la política de población

El IIEG de Jalisco y los COESPO del estado de México, Michoacán y San Luis Potosí, atendieron en conjunto 472 solicitudes de información sobre indicadores sociodemográficos y sistemas geográficos, realizadas por dependencias de gobierno, instituciones educativas y población en general.

PARTICIPACIÓN DE LOS CONSEJOS ESTATALES DE POBLACIÓN Y ORGANISMOS EQUIVALENTES POR OBJETIVO

Entidad Federativa	Objetivo 1	Objetivo 2	Objetivo 3	Objetivo 4	Objetivo 5	Objetivo 6
Aguascalientes		X			X	X
Baja California		X			X	X
Baja California Sur		X	X		X	
Campeche	X	X	X		X	X
Colima		X				
Chihuahua	X	X		X	X	X
Ciudad de México	X	X	X		X	
Guanajuato	X	X	X	X	X	X
Guerrero	X	X			X	X
Hidalgo	X	X	X		X	X
Jalisco	X			X	X	X
México	X	X			X	X
Michoacán	X	X		X	X	X
Morelos	X	X			X	X
Nayarit		X			X	X
Nuevo León	X	X	X	X	X	X
Oaxaca	X	X	X	X	X	X
Puebla	X	X	X	X		X
Querétaro		X			X	
Quintana Roo	X	X			X	X
San Luis Potosí	X	X	X	X	X	X
Sinaloa					X	X
Tabasco	X	X	X	X	X	
Tamaulipas	X	X			X	
Tlaxcala					X	X
Yucatán	X	X	X	X	X	X
Zacatecas		X		X	X	

SIGLAS Y ABREVIATURAS

CDI	Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas
CCP	Coordinación de Políticas Públicas
CEIEGT	Comité Estatal de Información Estadística y Geográfica de Tabasco
COESPO/COEPO	Consejo Estatal de Población
COMUPO	Consejo Municipal de Población
COPLADE	Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado
DIF	Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia
DIGEPO	Dirección General de Población
ENAPEA	Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes
GEPEA	Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes
IIEG	Instituto de Información Estadística y Geográfica
ITS	Infecciones de Transmisión Sexual
ODS	Objetivos de Desarrollo Sostenible
SGCONAPO	Secretaría General del Consejo Nacional de Población
SIPINNA	Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes
UNFPA	Fondo de Población de las Naciones Unidas

CONSEJOS ESTATALES DE POBLACIÓN Y ORGANISMOS EQUIVALENTES PARTICIPANTES

- Consejo Estatal de Población de Aguascalientes
- Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Baja California
- Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur
- Consejo Estatal de Población de Campeche
- Consejo Estatal de Población de Colima
- Consejo Estatal de Población y Atención a Migrantes del Gobierno de Chihuahua
- Consejo de Población de la Ciudad de México
- Instituto de Planeación, Estadística y Geografía y Consejo Estatal de Población de Guanajuato
- Consejo Estatal de Población de Guerrero
- Consejo Estatal de Población de Hidalgo
- Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado de Jalisco
- Consejo de Población del Estado de México
- Consejo Estatal de Población de Michoacán
- Consejo Estatal de Población de Morelos
- Consejo Estatal de Población de Nayarit
- Coordinación de Políticas Públicas del Estado de Nuevo León
- Dirección General de Población de Oaxaca
- Consejo Estatal de Población de Puebla
- Consejo Estatal de Población de Querétaro
- Consejo Estatal de Población de Quintana Roo
- Consejo Estatal de Población de San Luis Potosí
- Consejo Estatal de Población de Sinaloa
- Consejo Estatal de Población de Tabasco
- Gobierno del Estado de Tamaulipas
- Consejo Estatal de Población de Tlaxcala
- Consejo Estatal de Población de Yucatán
- Consejo Estatal de Población de Zacatecas

